
2021年1月21日/星期四/ 娱乐编辑部主编/责编 邵梓恒 / 美编 伍岩龙 / 校对 赵丹丹

A13娱乐
处女作《小伟》讲述中国普通家庭故事

当家里有人患癌，这意味着什么？同一个问题，即将
于明日上映的电影《小伟》给出了跟《送你一朵小红花》截
然不同的解题思路。

《小伟》是黄梓的电影处女作。这位广州青年导演根
据自身经历自编自导，真实讲述了一个广州普通家庭面对
父亲患癌后所经历的一切，作品受到业内人士和专业影迷的
激赏，还受邀参加多个电影节，并于第13届FIRST青年电影
展获评审团大奖。在豆瓣电影，《小伟》评分高达7.6分。

在1月19日《小伟》广州首映礼当晚，黄梓的母亲也来
了，但她并没有上台。媒体群访时，羊城晚报记者问黄梓，
他的母亲看完《小伟》后感受如何？黄梓坦言，两人从没有
就此进行深入交流，“并没有因为一部电影，我们的关系就
迈向新阶段，但影响或许是更长远的”。

提及往事，黄梓的态度看起来跟他的电影风格一样克
制，但在提及父亲生前某次跟他的冲突时，他平静的表情
还是被打破了。那一次父亲跟他说：“我知道你一直看不
起我。”黄梓当时的回答是什么，他没能说下去，主持人因
为他的突然崩溃而立刻转换了话题。但遗憾一定留下了，
所以才有了这部被他称为“告白”的《小伟》。

“可能很多家庭都会遇到类似的事，可能每个家庭都
会存在这样的情感。”黄梓说，跟父亲对话是他拍这部电影
的初衷，而如今，他希望更多的人能从这部电影里得到力
量与共鸣。

记者：为 什 么 在 广 州 拍《小
伟》？

黄梓：选择广州几乎不需要
原因，因为我本人就是广州人。
我这次拍的是一个跟自己生命经
历有关的故事，所以很自然就选
择了广州。这部电影是我对父亲
的告白，所以在写剧本的时候，我
就写了这么一个广州的本土家
庭。

记者：剧情在多大程度上结
合了你的自身经历？

黄梓：电影里有一场父亲吐
血的戏，跟现实生活中我经历的
几乎一样。还有一些场景可能也
有亲身经历，但我没有完全按照
曾经发生的那样照搬，而是作了
一些处理。其实这个电影主要结
合的是我生命中特别困惑的两个
时期。一个时期是在我出国留学
回来之后，我父亲突然发现得了
癌症。当时我特别想逃离家庭，
因为我觉得家里的气氛快把我压
得喘不过气来了。当时就想到了
我生命中另外一个特别困难的时
期，就是在我出国留学之前，当时
我跟我父母的关系不太好，尤其
是跟我妈妈，我跟她几乎常年处
在不停争吵的状态，那时我也特
别渴望逃离家庭。留学回来之
后，我发现自己跟父母的关系好
像并没有得到改善。虽然我已经
长大了几岁，变成熟了一些，但当
我从一个独立的生活状态回归到
家庭状态时，我发现自己跟他们
还是有一种疏离感。虽然他们对
我来说是最亲密的人，但就是有
一种最熟悉的陌生人的感觉。

记者：广州给你的感觉又是
怎样的？

黄梓：广州给我的感觉也是
同样的。我从小在这里长大，18
岁出国之前基本没离开过，对这
里的环境都特别熟悉。留学几年
后回来，广州虽然有一些变化，但
不至于是那种翻天覆地的变化，可
我还是对这个自己特别熟悉的环
境产生了一种疏离感。从某种程
度来说，当年离开广州其实给了我
一个机会，让我重新审视我跟我父
母的关系，同样地，我也在重新审
视我与广州之间的关系。然后，我
把这种审视拍到了电影里。

记者：今天是影片的广州首
映礼，带电影回家乡的感觉如何？

黄梓：特别荣幸，也有点兴
奋。其实这部电影这两年已经走
了很多影展，我也跟很多地方的
观众作过交流。但刚才站在影厅
门外的时候，我还是有点紧张，真
的，因为广州现在对我来说太特
殊了。对了，刚刚我舅舅给我发
了几条微信，内容是2018年电影
开拍时候的一些视频素材，我才
发现电影开拍那天我穿的衣服跟
今天一模一样，还挺有缘分。

记者：找演员的过程是怎样
的？你最后找了三位主演都来自
香港。

黄梓：找演员的过程可以说
顺利，也可以说不顺利。这个片
子其实最早就是一个我个人的行
为，我也没有太多资源去找特别
有资历或者说大家都特别耳熟能
详的演员。最后我就去香港找，
因为这部电影是粤语片，而我通
过香港的一些朋友也了解到，那
里的演员环境可能没有内地那么
好，所以很多香港演员很乐意在
那些所谓的“学生作业”里帮忙出
演。我在那些学生的短片里看到
很多很不错的演员老师，最后通
过朋友和网络社交平台找到他
们。

记者：饰演父母的两位演员
高翰文和彭杏英都是话剧演员，
他们是如何被你打动的？

黄梓：对，他们都曾出演过电
影，但更多的表演经历是话剧。
他们可能有被剧本打动，另外一
部分是被我打动吧。两位演员
在现实生活中是一对夫妻，但说
服他们一起出演刚开始有些困
难。高先生是很愿意的，但他太
太因为孩子还小需要照顾，没办
法给出两个月这么长的时间。
但后来我去香港找他们，跟他们
聊，一起想办法，最后找了一个既
可以拍电影也可以兼顾家
庭的方式。

记者：跟他们合作的过程，感
受如何？

黄梓：拍摄过程很顺利，因为
他们对生活的理解，以及在镜头
前那种自然的状态，都是我最初
希望在电影里呈现的。

记 者 ：2019 年《 小 伟 》在
FIRST 青年电影展第一次放映时
好评如潮，很多影迷关心，现在的
公映版跟当时的有区别吗？

黄梓：那个版本确实不是我
们的最终版本。后来我们又处理
一些帧率方面的技术问题，还补
拍了几场戏，还在片尾加了我们
一家三口真实纪录片的彩蛋。现
在这个版本跟去年北影节的版本
是一样的。

记者：拍这部处女作最困难
的部分是什么？

黄梓：我是学电影的，但这是
我第一次写电影剧本和拍电影，
而且是偏自传的一个作品。整个
过程中我都在试图找到一种平
衡：我是这个故事的参与者，我总
会想到自己的父母，尤其是我的
父亲；但同时我还是一个讲
故事的人，所以我得有
一个旁观者的心
态 ，这 确 实
有点难。

记者：我想知道你妈妈看
了这部电影吗？她是什么感
受？

黄梓：其实我妈今天也会
来，但她之前特意跟我说，不
要把她“摆上桌”，其实我也没
想过这样做。我拍这个电影，
她一直是知道的，但我从来没
有跟她讨论过，比如我能不能
这样写或者那样写。后来我在
家做后期剪辑的时候，我妈有
时候会给我端茶送水，会送东
西到我房间来，有时候还会说

“你地板很脏，我给你拖一下
地”什么的，然后我每次都很
怕让她看到我电脑屏幕上那些
素材，就说“不要不要，我地板
很干净，你快出去”。

记者：她是什么时候看到
这部电影的？

黄梓：《小伟》第一次放映
是在 FIRST 青年电影展，去之
前，我妈问我：要不要我陪你
去？我说干吗要你陪我，你别
陪我。然后她说她想看一下电
影，我说没什么好看的，以后
电影如果有机会公映的话你再
去看。她就没说什么。后来电
影节开始之后，有一天她打电
话跟我说，她买了机票要过来
看，我觉得已经没办法阻挡她
了，我就说好吧，你来，我给你
留票。

整 个 看 电 影 的 过 程
里 ，我 没 跟 她 坐 在 一 起
——我肯定是要避免
跟她坐的，因为我

很怕在家人面前显露情感，我
也不想关心他们的情感。但我
有时候会偷瞄她坐的方向，看
她是怎么样的反应。跟我想象
的差不多，比如她看这部电影
会哭，这是我预料之内的，因
为她平时看很多乱七八糟挺无
聊的片子也会哭。

记者：后来她跟你说过观
后感吗？

黄梓：放映结束之后，我们
没有讨论。我没有去问她，看
到这个电影你会想起什么，我
也不希望她告诉我答案。她
也没有主动来告诉我她看完
的感受。所以，拍这部电影
并没有所谓的完成我和我妈
之间的一个关系的和解。
并不是说，看完一部电影，
我们的关系突然间就
到了另外一个阶段，
或者说，什么问题
都能解决了。但
我相信，这种
影响可能
是 长 远
的。

记者：父亲在你心里是
一个怎样的人？拍电影前
后，你对他的看法发生了哪
些改变？

黄梓：父亲对我来说，
每个阶段都不一样吧。好
像我们从小就被灌输了一
种观念，父亲应该是那种很
伟岸的形象。但在我更懂
事之后，我发现我的父亲并
不是那样。特别在青少年时
期，我对父亲一直有某种不
满意，觉得他并没有像其他
父亲或像我希望的那样，成
为那种事业成功、顶天立地、
无所不能的男人。我记得有
一次我跟他吵完架，他忽然
冲进我房间跟我说，他知道
我一直看不起他……（哽咽）

记者：所以这部电影也
是你跟父亲的一个和解吧？

黄梓：是的。可能有很
多话想对他说，但是没有机
会说出来。我希望通过电
影的方式去传达我内心对
他的一种感受。

记者：片中有一幕很温
馨。一家三口从父亲的老
家回来，在火车上打闹，父
亲非要跟儿子睡在一个铺
位上，还让母亲一起来，但

母亲没好意思……那是你
的真实经历吗？

黄梓：其实不是。为什
么拍那场戏？可能某种程
度上来说是为了完成父亲
的一个心愿吧。我父亲是
一个比较乐观的人，他生前
经常调侃我说，我小时候总
喜欢挤到他跟我妈的床上
睡觉，但是长大之后就不肯
这样做了。他总是说：你现
在要不要过来跟爸爸睡一
觉？但是我每次都拒绝他
们，我说，别搞我了，我都已
经长大成人了，这种事情还
是有羞耻感的。他后来生
病了，有时候还会这样调侃
我，但是我从没有答应过
他。所以我就在电影里面写
了这么一段，然后把它拍出
来，算是完成他一个心愿，

记者：电影原来叫《慕
伶，一鸣，伟明》，也就是一
家三口的名字，后来为什么
改成了《小伟》？

黄梓：其实两者之间，
我还想了上百个的名字，但
是最后都否决了。我唯一
能够接受的名字就是《小
伟》，因为小伟就是我父亲
的名字。

YY 2020 年度盛典
后台金句频出

汪苏泷果然是
“被唱歌耽误的谐星”

羊城晚报记者 胡广欣

“聚·POWER”YY 2020
年度盛典近日在广州体育馆圆
满收官。汪苏泷现身本次盛
典，不仅演唱了新歌《娱乐世
代》，更携 YY 年度最强主播第
一名囧囧丸压轴带来青春神曲
《万有引力》。

除了汪苏泷外，本届“聚·
POWER”YY 2020 年度盛典
还有胡海泉、黄圣依、张远、
徐良、颜人中等人气明星助
阵，与 YY 人气主播现场“组
CP”，上演了一场精彩的年度
直播盛典。

汪苏泷：尽量上没有
乐评人的音乐节目

后台采访中，汪苏泷金句频
出 ，果 真 是“ 被 唱 歌 耽 误 的 谐
星”。有记者问道：“有人说你和
徐良都是 90 后、00 后的回忆，你
怎么看？”他迅速回答：“我觉得
00 后不要太早回忆，以后回忆还
多着呢。”

近年汪苏泷成为综艺节目常
客，在 2020 年就参加了 20多档综
艺节目。他透露自己其实非常谨
慎，“（20 多档综艺）已经是拒了又
拒的结果”。作为音乐人，他表示
今年将优先选择参加音乐类综艺，
随后补充一句：“尽量上没有乐评
人的音乐节目。”

汪苏泷表示自己是 YY 盛典
的“老朋友”，他对直播这一形式
颇有心得：“我觉得直播虽然不是
很正式的节目，但胜在有陪伴感：
什么时候点进去，都有人唱歌和
聊天。”

胡海泉：一转眼我出
道20年了

本次 YY 盛典上，胡海泉带来
两首经典作品，引发全场大合唱：
他先是独唱了《最美》，又与 YY
年度最强主播吴岱林合唱了《奔
跑》。

在后台接受采访时，胡海泉
感叹“时间过得真快”：“一转眼，
我出道都 20 年了。能够跨越时
空的好作品可遇不可求，我觉得
自己很幸运。”他表示，很高兴能
和年轻的朋友一起唱老歌，“新
的观众让这些作品焕发出新的
生命力。”

目前，胡海泉身兼音乐人、电
商 直 播 创 业 者 等 多 重 身 份 。
2021 年，胡海泉不仅继续发展电
商生意，音乐人的工作也没有落
下：他透露，今年将发布新的音
乐作品，也希望有机会举办线下
演唱会。

黄圣依：第二季的姐
姐会更笃定

当晚，黄圣依以双马尾、粉色
毛袖、黑色亮片短裤的青春打扮现
身，演唱了歌曲《自己的幸福》，也
与YY主播杨大爷合唱了《今年我
最红》，精彩的表演赢得了现场观
众的阵阵掌声。

参加完《乘风破浪的姐姐》
后，黄圣依并没有闲着。她正在
参加一个家庭类综艺的录制，过
完年之后还会参演一部关于民间
救援的电影。《乘风破浪的姐姐》
第二季已经开始录制，作为“前
辈”，黄圣依对新一季的“姐姐”
有什么寄语？她说：“我觉得这一
届的姐姐会更笃定。我们当时没
什么经验，会有点懵和有点慌。
但她们应该都看过第一季，对规
则比较了解。”

亲密的疏离感
熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人熟悉的陌生人广州导演黄梓：

羊城晚报记者 李丽

重新审视我与父母，以及我与广州

我是讲故事的人，也是故事里的人

没让我妈看电影，但她还是去看了

《小伟》在结构上最特别
的一点，在于影片分别通过
父 亲 、母 亲 、儿 子 三 人 的 角
度，展现了当家庭中有成员
患上晚期癌症后，各人所经
历的心路。这也是影片原名

《慕伶，一鸣，伟明》的由来。
母亲慕伶的视角，展现

了她在丈夫伟明刚被查出患
癌时，崩溃与坚强交织的复
杂状态。她坚持不让丈夫知
道病情，在医院偶遇老同学
时也本能地拒绝透露实情，
仿 佛 如 此 便 能 将 这 个 沉 重
的 真 相 拒 之 门 外 。 但 即 便
外表看来一切如常，家中最
小 成 员 一 鸣 仍 然 感 受 到 过
往 生 活 秩 序 的 摇 摇 欲 坠 。
在 以 其 视 角 拍 摄 的 第 二 章
节中，除了青春期的焦躁与
迷茫，还着重展现了一个渴
望 逃 离 家 庭 束 缚 的 少 年 内
心 的 矛 盾 与 冲 动 。 父 亲 伟
明 的 视 角 则 更 多 集 中 在 其
患病后期，面对步步临近的
死亡，他从恐惧与迷茫走向
放松与坦然。

相较于《送你一朵小红
花》清晰强烈的戏剧感，这部
由黄梓导演兼编剧，高翰文、
彭 杏 英 、薛 立 贤 主 演 的《小
伟》看似并无激烈的戏剧冲

突 。 剧 情 更 多 展 现 一 家
人的日常生活切面，看似淡
然的镜头下掩藏着角色的私
人情感。例如片中有场戏，
母子俩一起乘地铁，镜头闪
过母亲昏昏欲睡的脸，在她
睡着那一瞬，手中的包脱手
落下，被站在她面前的儿子
一手抓住。在这个短暂的镜
头里，儿子一鸣始终背对观
众而立，地铁的窗玻璃上映
照出他看似面无表情的脸。

在去世前，伟明带全家
进行了一次故乡寻根之旅。
这是全片的重头戏，但拍得
格外蒙太奇。紧接这段戏之
后，便是慕伶带着一鸣收拾
家中旧物，儿子穿上了父亲
留下的黄 T 恤，母亲取笑他
身材不如父亲高大。什么都
没有交代，但观众都会明白，
那个在火车卧铺上跟儿子嬉
笑打闹的男人已经去世了。

这是一部在生死课题下
展 现 中 国 式 家 庭 关 系 的 佳
作，有情但克制，沉重却不沉
闷。影片最后的彩蛋——导
演黄梓的父亲生前一家三口
自拍的真实影像，则揭示了

《小伟》看似晦暗实则光明的
底色：再遗憾的道别，也终将
成为最好的纪念。

中国式家庭的生死实录

广州首映礼

曾怪父亲不成功，后来想为他圆梦

【先睹为快】

胡海泉（左）

黄圣依

汪苏泷（左）

导演黄梓 摄/梁喻


